

PELATIHAN PENGEMBANGAN MODUL AJAR KEARIFAN LOKAL PASURUAN BERBASIS KURIKULUM MERDEKA DI SATUAN PAUD

by Tim Tim

Submission date: 08-Aug-2023 09:19AM (UTC-0700)

Submission ID: 2143142760

File name: Pengabdian_modul_ajar_pancasona.docx (422.59K)

Word count: 2776

Character count: 18364

PANCASONA

<http://jurnal.unipasby.ac.id/index.php/pancasona>

Pengabdian dalam Cakupan Ilmu Sosial dan Humaniora

PELATIHAN PENGEMBANGAN MODUL AJAR KEARIFAN LOKAL PASURUAN BERBASIS KURIKULUM MERDEKA DI SATUAN PAUD

Nur Aini Saura Putri¹, Alifina Citrasukmawati², Evi Widayanti³, Apsari Fajar Prihantini⁴, Rizka Nur Oktaviani⁵, Suhartini Nurul Azminah⁶, Wisnu Kristanto⁷

¹PBSI, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

²PG-PAUD, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

³ Pendidikan Matematika, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

⁴PBI, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

⁵PGSD, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

⁶PG-PAUD, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

⁷PG-PAUD, STKIP Bina Insan Mandiri, Surabaya, Indonesia

nurainisaura@stkipbim.ac.id, alfinacitrasukmawati@stkipbim.ac.id, ewiwidayanti280613@gmail.com,
apsarifp@stkipbim.ac.id, rizkanuroktaviani@stkipbim.ac.id, suhartininurulazminah@stkipbim.ac.id,
wisnukristanto@stkipbim.ac.id

Informasi Artikel

Kata kunci:

modul ajar,
kurikulum merdeka,
kearifan lokal

Diterima: xx-xx-xxx

Disetujui: xx-xx-xxx

Dipublikasikan: xx-xx- xxx

Abstrak

Modul ajar memiliki peran utama bagi guru dalam merancang pembelajaran. Dalam merancang modul ajar guru harus memiliki kemampuan berpikir untuk berinovasi. Oleh karena itu, guru harus memiliki kompetensi pedagogik yang perlu dikembangkan seperti teknik mengajar di dalam kelas agar lebih efektif, efisien, dan tidak keluar pembatasan dari tujuan pembelajaran yang sudah direncanakan. Namun pada kenyataannya ada ketidakseimbangan dan ketidaksiapan antara tuntutan dan kemampuan para pendidik yang belum sepenuhnya siap dengan berbagai konsekuensi dalam mengembangkan modul ajar sesuai dengan kearifan lokal berbasis Kurikulum Merdeka. Tujuan dari pengabdian ini adalah untuk membantu guru-guru dalam mengembangkan modul ajar sesuai dengan kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka guna menunjang terselenggaranya pembelajaran yang lebih kreatif dan inovatif.

Metode pelaksanaan pengabdian dilakukan dengan memberikan pelatihan yang diawali dengan 1) tahap persiapan berupa survei lokasi, observasi, dan wawancara awal, serta penyusunan jadwal; 2) tahap pelaksanaan berupa seminar dan pelatihan; serta 3) tahap evaluasi. Dari pengabdian ini dapat diperoleh hasil bahwa pendidik masih kebingungan dalam mengimplementasikan kurikulum merdeka di satuan pendidikan kemudian diberikan materi tentang implementasi kurikulum merdeka dengan penyusunan pengembangan modul ajar berbasis kearifan lokal yang ada di di Pasuruan. Pelatihan dalam kegiatan pengabdian ini membuka cakrawala pengetahuan guru cara menyusun dan mengembangkan modul ajar kearifan lokal Pasuruan yang berbasis kurikulum merdeka agar dalam proses pembelajaran di kelas siswa dapat berpikir secara kreatif, inovatif, dan bermakna sehingga tidak terpeku pada ruang kelas serta waktu efektif sekolah.

Abstract

Teaching modules have a major role for teachers in designing learning. In designing teaching modules teachers must have the ability to think to innovate. Therefore, teachers must have pedagogical competencies that need to be developed such as teaching techniques in the classroom so that they are more effective, efficient, and do not leave the discussion of the planned learning objectives. However, in reality there is an imbalance and unpreparedness between the demands and abilities of educators who are not fully prepared for the various consequences of developing teaching modules in accordance with local wisdom based on the Independent Curriculum. The purpose of this service is to assist teachers in developing teaching modules in accordance with local wisdom based on the independent curriculum to support the implementation of more creative and innovative learning.

The method of implementing community service is carried out by providing training which begins with 1) the preparation stage in the form of site surveys, observations, and initial interviews, as well as preparation of schedules; 2) implementation stage in the form of seminars and training; and 3) evaluation stage. From this dedication, it can be obtained that educators are still confused about implementing the independent curriculum in educational units and are then given material on implementing the independent curriculum by compiling the development of teaching modules based on local wisdom in Pasuruan. Training in this service activity opens the horizons of teachers' knowledge on how to compile and develop teaching modules on Pasuruan local wisdom based on the independent curriculum so that in the learning process in class students can think creatively, innovatively and meaningfully so they are not fixated on the classroom and school's effective time.

PENDAHULUAN

Pendidikan akan selalu mengalami perubahan disetiap masanya. Dengan adanya pendidikan manusia dapat meningkatkan kualitas dari tingkat religiusnya, skill, dan lebih produktif sehingga dapat membentuk kepribadian yang lebih terarah dan mampu mengatasi tantangan yang dihadapi. Berdasarkan Undang-undang No 20 Tahun 2003 bahwa pendidikan bertujuan mengembangkan potensi siswa agar menjadi manusia yang beriman dan bertaqwa kepada Tuhan YME, cakap, kreatif, mandiri, berkahlak mulia, sehat, berilmu, dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab. Untuk mencapai tujuan pendidikan diperlukanlah kurikulum pendidikan.

Kurikulum adalah bagian terpenting dalam sebuah pembelajaran di dunia pendidikan. Jika dilihat dari kacamata standar nasional pendidikan, kurikulum adalah bagian dari standar isinya. Isi adalah pokok pikiran yang menjadi pijakan dan pedoman dalam menyusun kegiatan pembelajaran di sekolah[1]. Tanpa adanya kurkulum maka setiap lembaga pendidikan tidak akan memiliki arah untuk mencapai tujuan pendidikan. Di Indonesia kurikulum mengalami perkembangan di setiap zamannya hingga 11 kali dimulai dengan kurikulum *Reen Plan* 1947 hingga kurikulum merdeka

Kurikulum merdeka belajar esensinya dibentuk oleh PT Cikal, namun digaungkan oleh menteri pendidikan hingga saat ini telah disosioalisasikan secara menyeluruh kepada satuan pendidikan[2]. Kurikulum merdeka belajar merupakan sebuah konsep yang menuntut kemandirian bagi siswa atau

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi

memberikan kebebasan dalam mengakses ilmu yang diperoleh baik dalam pendidikan formal maupun non formal dan pemikiran kreatif. Pemerintah memberikan opsional pada proses penerapan kurikulum merdeka di sekolah, yaitu; (1) merdeka belajar, (2) merdeka berbagi, (3) merdeka berubah. Pada saat penerapan kurikulum merdeka sudah tentu membawa efek dan perubahan secara signifikan mengenai guru dan tenaga pendidik di sekolah dari segi administrasi pembelajaran, strategi dan pendekatan pembelajaran, metode pembelajaran, dan bahkan proses evaluasi pembelajaran [3]. Dengan demikian adanya kurikulum baru ini, guru dan siswa dapat memperbarui kualitas pembelajaran dengan berinovasi yang disesuaikan dengan pembelajaran. Dalam hal ini setiap jenjang pendidikan akan melakukan pembaruan dengan menyesuaikan prinsip kurikulum merdeka baik pada jenjang perguruan tinggi, SMA, SMP, SD, hingga Pendidikan Anak Usia Dini.

Kurikulum merdeka pada satuan Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) memiliki karakteristik yang utama hal ini disesuaikan dengan usia 2- 6 tahun yakni dalam proses belajar menguatkan kegiatan bermain yang bermakna, menguatkan relevansi PAUD sebagai fase fondasi atau masa *golden age*, menguatkan literasi dan numerasi sejak dini, adanya proyek penguatan profil pelajar pancasila, proses pembelajaran dan asesmen yang lebih fleksibel, hasil asesmen digunakan sebagai dasar bagi guru untuk merancang kegiatan main dan pijakan orang tua untuk mengajak anak bermain di rumah, menguatkan peran orang tua sebagai mitra satuan [4]. Pada tahun 2022 di Indonesia memberikan tiga alternatif pilihan dalam mengembangkan kurikulum di sekolah pada satuan pendidikan. Setiap satuan pendidikan dapat memilih sesuai kondisi dan kemampuannya seperti mau menerapkan kurikulum 2013, kurikulum darurat (kurikulum 2013 yang disederhanakan), atau kurikulum merdeka. Dengan adanya pengembangan kurikulum yang disesuaikan dengan kondisi dan kemampuannya tentunya agar mencapai tujuan pendidikan nasional yakni mencerdaskan kehidupan bangsa [5].

Apabila satuan PAUD menerapkan kurikulum merdeka dapat dilakukan secara bertahap sesuai dengan kesiapan dari setiap lembaga. Kemendikbudristek memberikan kebebasan memilih 3 pilihan atau jalur yakni jalur mandiri belajar, jalur mandiri berubah, dan jalur mandiri berbagi. Pada Jalur mandiri belajar pada prinsipnya memberikan kebebasan kepada satuan pendidikan untuk bisa menerapkan beberapa bagian dan prinsip kurikulum merdeka tanpa mengganti kurikulum satuan pendidikan yang telah diterapkan. Pada jalur mandiri berubah pada prinsipnya satuan pendidikan menggunakan perangkat ajar yang sudah disediakan pada satuan PAUD. Pada jalur mandiri berbagi satuan pendidikan dapat menerapkan kurikulum merdeka dengan mengembangkan sendiri berbagai perangkat ajar di satuan pendidikan. Selain itu, struktur kurikulum merdeka pada satuan PAUD terdiri dari kegiatan pembelajaran intrakurikuler dan proyek penguatan profil pelajar pancasila. Intrakurikuler yang dimaksud yakni intisari kegiatan pembelajaran dengan konsep bermain bermakna sebagai perwujudan “Merdeka Belajar, Merdeka Bermain” dan proyek penguatan profil pelajar pancasila bertujuan untuk memperkuat upaya profil pelajar pancasila yang mengacu pada standar

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi

kompetensi lulusan yang disesuaikan dengan standar tingkat pencapaian perkembangan Anak (STPPA). Oleh karena itu, setiap satuan pendidikan dalam mengembangkan kurikulum merdeka memberikan keleluasaan bagi guru dalam memilih, membuat, menggunakan, dan mengembangkan perangkat ajar. Dalam menyusun perangkat ajar seperti salah satunya RPP pada kurikulum merdeka yang diubah menjadi modul ajar.

Modul ajar memiliki peran utama bagi guru dalam merancang pembelajaran. Modul ajar merupakan sebuah perangkat atau rancangan pembelajaran berlandaskan kurikulum yang diaplikasikan sesuai dengan tujuan pembelajaran yang akan dicapai [6]. Dalam merancang modul ajar guru harus memiliki kemampuan berpikir untuk berinovasi dalam penyusunannya. Oleh karena itu, guru harus memiliki kompetensi pedagogik yang perlu dikembangkan seperti teknik mengajar di dalam kelas agar lebih efektif, efisien, dan tidak keluar pembahasan dari tujuan pembelajaran yang sudah direncanakan. Dalam kurikulum merdeka kemampuan yang tertulis tertuang pada capaian pembelajaran (CP) fase pondasi, setelah perumusan CP dilanjutkan dengan perumusan alur tujuan pembelajaran (ATP), kemudian penyusunan modul ajar. Komponen modul ajar diantaranya bagian satu yakni informasi umum yang memuat identitas, kompetensi awal, peta konsep, sarana dan prasarana, bagian kedua yakni kompetensi inti yang memuat tujuan kegiatan, pemahaman bermakna, pertanyaan pemantik, kegiatan pembelajaran, asesmen, refleksi siswa dan guru, dan bagian ketiga yakni lampiran yang memuat referensi. Dalam perumusan modul ajar juga dikaitkan dengan proyek penguatan profil pelajar pancasila terdiri 6 dimensi seperti (1) beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan berakhlak mulia; (2) mandiri; (3) bergotong royong; (4) berkebinekaan global; (5) bernalar kritis; (6) kreatif.

Namun pada kenyataannya ada ketidakseimbangan dan ketidaksiapan antara tuntutan dan kemampuan para pendidik, seperti yang terjadi di RA/BA/TA Muslimat Nu 66 Al-Wardah, para guru belum sepenuhnya siap dengan berbagai konsekuensi dalam mengembangkan modul ajar sesuai dengan kearifan lokal berbasis Kurikulum Merdeka. Banyak dari guru-guru RA/BA/TA Muslimat NU 66 Al-Wardah belum memiliki kebiasaan dalam mengembangkan modul ajar yang disesuaikan dengan kearifan lokal setempat. Ditengah tuntutan agar setiap satuan PAUD untuk mengimplementasikan Kurikulum Merdeka di tahun 2023 ini, oleh sebab itu di setiap satuan PAUD harus meng-upgrade pengetahuan tentang kurikulum merdeka salah satunya pengembangan modul ajar. Para gurupun mengakui jika masih minim informasi untuk mengembangkan modul ajar berbasis kurikulum merdeka karena harus disesuaikan dengan kondisi lembaga atau sesuai dengan kearifan lokal lembaga setempat.

Fenomena di atas menjadi latar belakang diberikannya pelatihan pengembangan modul ajar kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka di satuan PAUD sebagai bentuk pengabdian kepada

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi

masyarakat yang merupakan salah satu bentuk Tri Dharma Perguruan Tinggi sekaligus untuk membantu guru-guru dalam mengembangkan modul ajar sesuai dengan kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka guna menunjang terselenggaranya pembelajaran yang lebih kreatif dan inovatif.

METODE

²¹ Pengabdian kepada masyarakat ini dilakukan dengan memberikan pemahaman serta pelatihan kepada guru – guru sekolah mitra atas pengembangan modul ajar kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka untuk peningkatan kemampuan para guru dalam mengembangkan modul ajar yang bermakna dan menarik yang disesuaikan dengan kearifan lokal Pasuruan. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan dosen STKIP Bina Insan Mandiri dengan mitra, yakni melakukan kegiatan pelatihan pengembangan modul ajar kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka di satuan PAUD yang berlangsung selama 14 hari. Mitra kegiatan ini adalah RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al-Wardah yang berlokasi di kabupaten Pasuruan.

¹⁴ Adapun metode pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dapat dilihat pada gambar alur di bawah ini:



Gambar 1. Alur Metode Pelaksanaan

Tahap Persiapan

²⁰ Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dilakukan untuk mengatasi permasalahan mitra. Kegiatan ini diawali dari tahapan persiapan yang dilakukan beberapa tahapan. Tahapan yang pertama kami melakukan survey lokasi mitra. Mitra kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini berlokasi di Jalan Troguno RT/RW: 02/03 No.35 Kejayan, Kecamatan Kejayan, Kabupaten Pasuruan, Provinsi Jawa Timur yakni RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al Wardah. Kemudian melakukan observasi dan wawancara berkaitan dengan permasalahan mitra. Dari permasalahan mitra ditemukan bahwa mitra

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi

kesulitan mengembangkan modul ajar berbasis kurikulum merdeka, karena mitra belum termasuk/mengikuti sekolah penggerak yang diadakan oleh kemendikbud. Penulis memberikan solusi berkaitan permasalahan mitra dengan mengadakan kegiatan pelatihan pengembangan modul ajar kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka. Setelah itu, menentukan jadwal yang tepat untuk pelaksanaan kegiatan dan kegiatan evaluasi

30

Tahap Pelaksanaan

Pada tahap pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dengan mitra RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al-Wardah sudah menyepakati jadwal yang sudah ditentukan bersama. Adapun tahapan pelaksanaan terdapat beberapa kegiatan seperti pelaksanaan kegiatan seminar tentang Implementasi Kurikulum Merdeka yang dilaksanakan pada tanggal 19 Desember 2022, selanjutnya penentuan penerapan kurikulum merdeka pada mitra yang dilaksanakan pada tanggal 20 Desember 2022, dan melakukan pelatihan pengembangan modul ajar pada tanggal 20- 21 Desember 2022.

Tahap Evaluasi

Pada tahap evaluasi ini dilakukan pada tanggal 27 - 29 Desember 2022 untuk mengevaluasi kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka, mengevaluasi kegiatan pelatihan pengembangan modul ajar, dan dilanjutkan mengevaluasi hasil produk modul ajar. Dari hasil evaluasi tersebut akan dianalisis untuk kegiatan selanjutnya.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat disesuaikan dengan beberapa tahapan kegiatan yaitu:

Tahap Persiapan

Pada tahap persiapan sudah melakukan survey lokasi, observasi, wawancara, dan menentukan solusi yang dilaksanakan pada tanggal 14 Desember 2022. Kemudian melaksanakan persiapan kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka pada tanggal 15 – 17 Desember 2022 adapun menyiapkan narasumber seminar, materi seminar, dan konsumsi seminar. Kemudian menentukan jadwal pelaksanaan dan evaluasi kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang sudah disepakati mitra. Adapun jadwal yang telah disepakati disusun dengan mitra yaitu:

27

Tabel 1. Jadwal Kegiatan

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi

No	Tanggal	Kegiatan
1	19 Des 2022	Melaksanakan kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka
2	20 -21 Des 2022	Melaksanakan pelatihan pengembangan modul ajar kearifan lokal berbasis kurikulum merdeka
3	22-26 Des 2022	Melakukan tugas mandiri untuk menyusun modul ajar kearifan lokal
4	27-29 Des 2022	Melakukan kegiatan evaluasi

Tahap Pelaksanaan

Pada tahap pelaksanaan ini dilakukan dimulai pada tanggal 19 - 21 Desember 2022. Pada tanggal 19 Desember 2022 yakni kegiatan seminar Implementasi kurikulum merdeka. Pada kegiatan seminar nasional kurikulum merdeka yakni narasumber seminar Evi Widayanti, M.Pd dengan tema "Implementasi Kurikulum Merdeka di Satuan PAUD". Pada kegiatan seminar ini dihadiri 9 peserta. sebelum memulai kegiatan seminar dilakukan foto bersama. Pada kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka dipaparkan pada tabel di bawah ini:

Tabel 2. Jadwal Kegiatan Seminar "Implementasi Kurikulum Merdeka di Satuan PAUD

No	Waktu	Kegiatan	Pelaksana
1	08.30 – 09.00	Registrasi	Peserta
2	09.00 – 09.10	Pembukaan	Pembawa Acara
3	09.10 – 09.20	Sambutan Ketua Panitia	Ketua Panitia
4	09.20 – 09.30	Sambutan Kapala RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al	Kepala Sekolah
5	09.30 – 11.00	Wardah	Narasumber
6	11.00 – 11.30	Pemamaparan materi oleh	Moderator
7	11.30 – 11.50	Narasumber	Panitia
8	11.50 – 12.00	Tanya Jawab Post Test Penutupan	Pembawa acara

Adapun foto kegiatan pengabdian kepada masyarakat di RA/BA/TA Muslimat NU Terpadu Al-Wardah di bawah ini:

Judul Artikel (Garamond 11, italic, spasi



Gambar 2. Kegiatan Seminar Implementasi Kurikulum Merdeka

Kemudian dilanjutkan pemaparan narasumber seminar implementasi kurikulum merdeka:



Gambar 3. Pemaparan Narasumber

Setelah adanya pemaparan narasumber dilakukan tanya jawab berkaitan materi yang sudah disampaikan narasumber.

Tahap Evaluasi

Pada tahap evaluasi ini dilakukan pada tanggal 27 - 29 Desember 2022 untuk mengevaluasi kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka, mengevaluasi kegiatan pelatihan pengembangan modul ajar, dan dilanjutkan mengvaluasi hasil produk modul ajar.

Evaluasi Kegiatan Seminar “Implementasi Kurikulum Merdeka Di Satuan PAUD”

Adapun hasil evaluasi kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka ini disesuaikan dengan kepuasan pemaparan materi oleh narasumber. Adapun hasilnya berupa angket kepuasan pemaparan narasumber dapat dilihat dibawah ini.



Gambar 4. Hasil Evaluasi kegiatan seminar

Evaluasi Kegiatan Pelatihan Pengembangan Modul Ajar Kearifan Lokal

Setelah dilakukannya kegiatan seminar implementasi kurikulum merdeka dilanjutkan kegiatan pelatihan modul ajar kearifan lokal pasuruan selama 2 hari yakni pada tanggal 20-21 Desember 2022. Adapun kegiatan dilakukan dengan memberikan pelatihan cara menyusun modul ajar yang disesuaikan dengan kearifan lokal. Kearifan lokal yang dipilih yakni makanan khas tradisional daerah pasuruan yakni membuat kue klepon dan jipang. Dalam penyusunannya modul ajar yang dikembangkan bertemakan Makanan Khas Daerah Pasuruan. Setelah menentukan tema yang sudah disepakati bersama kemudian dilanjutkan dengan tugas mandiri yang dilakukan pada tanggal 22- 26 Desember 2022 untuk menyusun modul ajar yang disesuaikan dengan tema. Setelah itu, pada tanggal 27-29 Desember dilakukan kegiatan evaluasi dengan mereview hasil tugas mandiri dalam menyusun modul ajar.

Adapun kegiatan pelatihan modul ajar dapat dilihat pada foto berikut:



Gambar 5. Kegiatan Pelatihan Mengembangkan Modul Ajar Kearifan Lokal

KESIMPULAN

Dengan adanya kegiatan pengabdian kepada masyarakat di RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al-Wardah, maka banyak guru menyadari betapa pentingnya guru menyusun modul ajar yang disesuaikan dengan kearifan lokal daerah setempat agar siswa mengetahui kekhasan daerah tempat tinggalnya dan melestarikannya. Pelatihan ini membuka cakrawala pengetahuan guru cara menyusun dan mengembangkan modul ajar kearifan lokal Pasuruan yang berbasis kurikulum merdeka agar dalam proses pembelajaran di kelas siswa dapat berpikir secara kreatif, inovatif, dan bermakna sehingga tidak terpaku pada ruang kelas serta waktu efektif sekolah.

UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terima kasih kami sampaikan kepada STKIP Bina Insan Mandiri yang telah memberikan dukungan dan RA/BA/TA Muslimat NU 66 Terpadu Al-Wardah atas terselenggaranya kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Maulida Utamai. (2022). Pengembangan Modul Ajar Berbasis Kurikulum Merdeka. *Jurnal Tarbawi*, 5 No. (2) 133-138
- Retnaningsih, Kina Eka, Ummu Kahriyah. (2022). Kurikulum Merdeka Pada Pendidikan Anak Usia Dini. *Jurnal Program Studi PGRA*, 8 (2) 143-158
- Rahimah, R. (2022). Peningkatan Kemampuan Guru SMP Negeri 10 Kota Tebingtinggi Dalam Menyusun Modul Ajar Kurikulum Merdeka Melalui Kegiatan Pendampingan Tahun Ajaran 2021/2022. *ANSIRU PAI: Pengembangan Profesi Guru Pendidikan Agama Islam*, 6 (1), 92-106.
- Kemendikbud RI. (2021). *Buku Saku Tanya Jawab Kurikulum Merdeka*. Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia.
- Munawar, M. (2022). Penguatan Komite Pembelajaran dalam Implementasi Kurikulum Merdeka pada Pendidikan Anak Usia Dini. 1, 65–72.
- Nesri, F. D. P., & Kristanto, Y. D. (2020). Pengembangan Modul Ajar Berbantuan Teknologi Untuk Mengembangkan Kecakapan Abad 21 Siswa. *AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan Matematika*, 9 (3), 480-890.

PELATIHAN PENGEMBANGAN MODUL AJAR KEARIFAN LOKAL PASURUAN BERBASIS KURIKULUM MERDEKA DI SATUAN PAUD

ORIGINALITY REPORT

14%

SIMILARITY INDEX

12%

INTERNET SOURCES

10%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	jurnal.ucy.ac.id Internet Source	1%
2	Ajeng Savitri Puspaningrum, Erliyan Redy Susanto, Neneng Neneng. "Penerapan Dan Pelatihan e-Learning Pada SMA Tunas Mekar Indonesia", Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat (JPKM) TABIKPUN, 2021 Publication	1%
3	Mochammad Nor Qomari, Siti Maghfirotnun Nikmah. "Prespektif orang tua dan guru dalam perkembangan karakter profil pelajar Pancasila: SD Muhammadiyah 1 GKB", DIDAKTIKA : Jurnal Pemikiran Pendidikan, 2023 Publication	1%
4	ejurnal.bunghatta.ac.id Internet Source	1%
5	Submitted to Universitas Islam Lamongan Student Paper	1%

6	www.harianhaluan.com Internet Source	1 %
7	journal.stkipsingkawang.ac.id Internet Source	1 %
8	jurnal.um-tapsel.ac.id Internet Source	1 %
9	ejurnal.ung.ac.id Internet Source	1 %
10	etd.iain-padangsidimpuan.ac.id Internet Source	<1 %
11	pbio.uniku.ac.id Internet Source	<1 %
12	Indaria Tri Hariyani, Denok Julianingsih, Norma Diana Fitri. "Pemberdayaan Anak Jalanan Pada Komunitas Save Street Child (SSC) Sidoarjo Dengan Pelatihan Keterampilan Pembuatan Kerajinan Tangan Untuk Meningkatkan Taraf Hidup", Jurnal Sibermas (Sinergi Pemberdayaan Masyarakat), 2021 Publication	<1 %
13	Submitted to UIN Jambi Student Paper	<1 %
14	journal.ikipsiliwangi.ac.id Internet Source	<1 %
15	journal.ipmafa.ac.id	

Internet Source

<1 %

16

jurnal.uinsu.ac.id

Internet Source

<1 %

17

Nyoman Purnama, I Gusti Bagus Made Wiradharma. "Pendampingan Penggunaan Sistem Pelaporan Keuangan pada Tempat Pengelolaan Sampah di Desa Cemenggaon", Jurnal Pengabdian Nasional (JPN) Indonesia, 2021

Publication

<1 %

18

Rizka Oktaviani, Evi Saraswati Liyah Agustinah. "Implementasi Program Literasi Melalui Pemberian Bingo Card Untuk Menumbuhkan Minat Baca Pada Siswa Kelas III SDN Selorejo II", JURNAL PENDIDIKAN DASAR NUSANTARA, 2021

Publication

<1 %

19

ejournal.stit-alkifayahriau.ac.id

Internet Source

<1 %

20

publikasi.polije.ac.id

Internet Source

<1 %

21

e-jurnal.lppmunsera.org

Internet Source

<1 %

22

ejournal.unkhair.ac.id

Internet Source

<1 %

23

journal.ummat.ac.id

Internet Source

<1 %

24

ojs.stiami.ac.id

Internet Source

<1 %

25

yoursay.suara.com

Internet Source

<1 %

26

Indri Dwi Isnaini, Nia Sukmawati. "ANALISIS KEMAMPUAN MENGENAL HURUF PADA ANAK USIA 6 TAHUN MENGGUNAKAN PAPAN MAGNET", *Al-Hikmah : Indonesian Journal of Early Childhood Islamic Education*, 2023

Publication

<1 %

27

Supriadi Putra, Zulkarnain Zulkarnain, Khozin Mu'tmara. "PELATIHAN PENGGUNAAN SOFTWARE MAPLE DALAM MENINGKATKAN PEMAHAMAN MATERI OSN TEORI BILANGAN DAN ALJABAR BAGI GURU MATEMATIKA TINGKAT SMA SE KABUPATEN PELALAWAN", *Jurnal Pengabdian Masyarakat Multidisiplin*, 2020

Publication

<1 %

28

Yohanes O Jagom, Irmina V Uskono, Aloysius J Fernandez. "Pemanfaatan Alat Peraga Matematika Sebagai Media Pembelajaran Di SD Oebola Di Nusa Tenggara Timur", *Jurnal Abdidas*, 2020

Publication

<1 %

29	etheses.uin-malang.ac.id Internet Source	<1 %
30	journal.um-surabaya.ac.id Internet Source	<1 %
31	repositori.umsu.ac.id Internet Source	<1 %
32	repository.unikama.ac.id Internet Source	<1 %
33	repository.usd.ac.id Internet Source	<1 %
34	www.satuharapan.com Internet Source	<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches < 4 words

Exclude bibliography On

PELATIHAN PENGEMBANGAN MODUL AJAR KEARIFAN LOKAL PASURUAN BERBASIS KURIKULUM MERDEKA DI SATUAN PAUD

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10
